

Un presidente con perfil tecnocrático no es suficiente para recuperar el crecimiento

Viernes, 28 de Julio de 2017 - Id nota:640934

Medio : La Segunda
Sección : Economía
Valor publicitario estimado : \$7452800.-
Página : 26-27
Tamaño : 50 x 32

<http://www.clientes.chileclipping.com/multimedia/20170729/phpHv8qxG.jpg>

Las lecciones de Perú y Argentina ante un eventual triunfo de Piñera:

“Un presidente con perfil tecnocrático no es suficiente para recuperar el crecimiento”

Expertos de esos países advierten que el exceso de expectativas que provoca un giro a la centroderecha puede ser un riesgo.

Ximena Bravo y Antonio Collados

Hoy Pedro Pablo Kuczynski (PPK) cumple un año como presidente de Perú. Su giro político hacia la centroderecha partió con altas expectativas del mercado, que esperaba una rápida revitalización de la economía. Lo mismo le ocurrió a Mauricio Macri en Argentina 17 meses atrás. Pero el desempeño económico de ambos presidentes no ha cumplido lo que se preveía.

La candidatura de Sebastián Piñera está generando lo mismo: después que ganó las primarias por la coalición de centroderecha, la bolsa alcanzó su máximo en seis años. E incluso economistas, como Luis Larraín, se atreven a predecir un crecimiento sobre 3% el próximo año si él llega al poder (ver recuadro pág. 27).

Pero los analistas de Perú y Argentina, que ya vivieron esta situación hace un año, creen que si sale electo Piñera, podría sufrir una suerte similar a la de sus vecinos en cuando a una eventual frustración de sus electores, pues ha generado expectativas demasiado elevadas. Aunque matizan, pues la situación económica de base de esos países respecto de Chile es distinta.

La peruana María Luisa Puig, analista económica de Eurasia Group, predice que, tal como le ocurrió al presidente Kuczynski al asumir, Piñera deberá enfrentar un contexto económico complejo, con una apretura fiscal y un bajo crecimiento, escenario muy distinto al del 2010.



“El problema es que el giro antipopulista ahora se ha frenado”
Rosendo Fraga, analista argentino



“Macri partió en un laberinto macroeconómico, sólo comparable a Venezuela”
Juan Manuel Pazos, economista argentino



“PPK ha tenido problemas por su identificación con los lobbystas”
Fernando Rospigliosi, analista peruano



“Piñera deberá enfrentar un contexto fiscal y económico más complicado que hace unos años”.
María Luisa Puig, experta peruana



“PPK se le ve como representante de los empresarios, algo que Piñera también tiene que evaluar”
Pedro Tenorio, analista peruano

En su primer año de gobierno, PPK debió enfrentar problemas que no esperaba: el desastre que dejó el fenómeno del niño desvió su atención del programa pro crecimiento y luego estallaron denuncias de corrupción que lo salpicaron. Eso se suma a una economía con cifras adversas: la inversión cayó 4,8% en el primer trimestre y el crecimiento fue de sólo 2,1%. La consecuencia de este escenario es un magro 32% de aprobación, que lo tiene políticamente debilitado.

“El problema de Piñera será el que han tenido en América Latina todos los presidentes: que salen de un círculo populista en el cual sus países redistribuyeron en exceso, y vienen tiempos de vacas flacas”, dice Heriberto Muraro, sociólogo argentino experto en opinión pública.

Macri atraviesa por este tiempo difícil. Su popularidad cayó a 38% en mayo, en medio de protestas. Y su desempeño económico ha sido mediocre: 0,3% de crecimiento en el primer trimestre y una inflación prevista de 25,6% para el año.

Tanto en Perú como en Argentina las expectativas que tenía la ciudadanía respecto del viraje a la derecha se han visto frustradas, según el analista peruano Fernando Rospigliosi: “Nuestras economías siguen siendo dependientes de la economía internacional, y tener un presidente con perfil tecnocrático no es suficiente para recuperar el crecimiento”.

“El problema de Piñera será el que han tenido en América Latina todos los presidentes: que salen de un círculo populista en el cual sus países redistribuyeron en exceso, y vienen tiempos de vacas flacas”, dice Heriberto Muraro, sociólogo argentino experto en opinión pública.

Ojo con regreso del populismo
Otra dificultad que podría enfrentar

Los números económicos no acompañan a Macri ni a PPK

Las altas expectativas por el viraje en Argentina y Perú hacia la centroderecha no se ha visto reflejada en las cifras macroeconómicas. Sólo como muestra: la inflación esperada para este año con Macri es de más de 25% y con PPK, aunque el desempleo y la inflación han estado controladas, la tasa de crecimiento en vez de repuntar, cae.



Piñera es el ciclo político regional, según el analista argentino Rosendo Fraga. "El problema es que el giro anti-populista, que se dio entre la elección de Macri en noviembre de 2015 y las municipales chilenas, ahora se ha frenado", afirma.

Muraro explica que en Argentina "el modelo populista dio una imagen de que la redistribución iba a seguir", por lo que a Macri le ha resultado difícil hacer los ajustes económicos necesarios. "Es muy difícil hacer una transición en estos días, con un público tan movillizado", sentencia.

Según Fraga, en las dos últimas elecciones presidenciales realizadas en América Latina, en Nicaragua y Ecuador, ganaron los candidatos populistas. "En Argentina, Cristina Kirchner puede ganar las elecciones de senadores nacionales en la provincia de Buenos Aires en octubre de este año", advierte.

El fantasma de la corrupción

En Perú, el escándalo de corrupción provocado por la constructora brasileña Obedrecht, según María Luisa Puig, "ha provocado demoras en los proyectos, que están bajo la lupa, y eso afecta no sólo la inversión privada, sino también la aprobación de PPK, porque toda esta sensación de hartazgo con la clase política lo afecta".

En esta misma línea, Rospigliosi señala que los peruanos se han decepcionado prácticamente en todos los ámbitos del gobierno, pero especialmente en el económico y en la lucha anticorrupción. "PPK también ha tenido problemas por su identificación con los lobbistas que se aprovechan del poder para hacer negocios, eso ha sido muy perjudicial para él", comenta.

El analista peruano Pedro Tenorio, en tanto, advierte sobre otra eventual debilidad de estos presidentes de derecha. "A PPK lo ven como el representante de los intereses de la clase empresarial, y hay sospechas muy fuertes de representar a ciertos empresarios. Eso también es algo que Piñera tiene que evaluar".

Rospigliosi reafirma el riesgo de los conflictos de intereses: "PPK también ha te-



La mirada interna del economista Joseph Ramos:
"A Piñera le va a ser más fácil lidiar con el Congreso"

- ¿Ve que la baja en la popularidad de los mandatarios peruano y argentino pueda replicarse en Piñera si es elegido?
- Tanto Macri como Kuczynski tenían problemas especiales que no se darían en Chile y es que tenían un Congreso relativamente adverso.
- Es muy difícil que Kuczynski haga algo sin la aprobación de Keiko Fujimori, y Macri tiene el problema con los diputados kirchneristas.
- Nada garantiza que Piñera tenga mayoría en el Congreso.
- Sí, pero los partidos de la Nueva Mayoría van a estar más divididos la Democracia Cristiana va a ser la niña

32%

es la aprobación del mandatario peruano a un año de su llegada, una cifra que lo tiene políticamente debilitado.

38%

de popularidad tiene el presidente Macri en Argentina, que ha debido enfrentar protestas y una inflación persistente.

nido problemas por su identificación con los lobbistas que se aprovechan del poder para hacer negocios. Eso ha sido muy perjudicial para él".

Mejor que los vecinos
 Pero pese al complicado panorama

regional, los analistas coinciden en que, de resultar electo, Piñera no enfrentaría dificultades del tamaño de las de sus vecinos en el frente interno, como la inflación aún elevada en Argentina y los problemas de gobernabilidad en Perú.

"La situación inicial de Argentina

cuando asume Macri es muy distinta a la de Chile y de cualquier otro país de la región", dice Juan Manuel Pazos, Head of Strategy en la gestora de activos financieros argentina Puente. "Macri partió en un laberinto macroeconómico, sólo comparable a Venezuela", dice.

Puig, por su parte, sostiene que Piñera tampoco deberá enfrentar un Congreso tan adverso como PPK. Explica que en Perú, 71 congresistas son de oposición y 17 del oficialismo. "Piñera necesitará tender puentes con grupos moderados en el Congreso, porque es improbable que tenga mayoría parlamentaria, pero no es como ocurre en Perú", dice.

Según Rospigliosi, Piñera además tiene un mayor manejo político que PPK. "En este primer año de gobierno, ha demostrado tener una escasa habilidad política para enfrentar a un Congreso manejado por la oposición y muy agresivo", comenta.